
Profesora Tec plantea retos de mujeres
a vicepresidenta Kamala Harris

Odile Cortés, directora operativa y fundadora de IntegraRSE y profesora del Tecnológico de
Monterrey, fue una de las cinco mujeres emprendedoras que tuvo la oportunidad de reunirse
con Kamala Harris, vicepresidenta de Estados Unidos, en su visita a México.

IntegraRSE, es una empresa consultora en responsabilidad corporativa, desarrollo organizacional
y comunicación interna.

La emprendedora, quien es profesora de Responsabilidad Social y Ciudadanía de la Escuela de
Humanidades y Educación, compartió con CONECTA cómo fue reunirse con la vicepresidenta.

De acuerdo con ella, en el encuentro pudieron platicar en completa sinceridad sin ningún tipo de
lineamientos por parte de ellos.

“Hablamos con mucha honestidad sobre los retos que realmente enfrentan las mujeres, no
nada más en México, porque ahí también estaba representada Latinoamérica”, dijo. 
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Tres de las cinco emprendedoras que estuvieron en el encuentro son parte de un programa del
gobierno estadounidense denominado Young Leaders of America Initiative.

“Hablamos sobre cómo se ve la situación de las mujeres en diferentes niveles, tanto rural
como urbano, mujeres educadas y mujeres sin oportunidades”, señaló. 

Las dos empresarias que estuvieron junto con Odile fueron Michelle Ferrari y Paula Santini, ellas
presentaron la visión de Latinoamérica.  

“Michelle es brasileña y Paola es argentina. Pudimos hablar de las diferencias o más bien las
similitudes que encontramos a lo largo de todo el continente cuando hablamos de
desigualdad de género”, puntualizó. 

 

“Hablamos con mucha honestidad sobre los retos que realmente enfrentan las mujeres, no
nada más en México, porque ahí también estaba representada Latinoamérica”.

 

Diplomacia cotidiana

De acuerdo con la profesora, ya existen actualmente programas de colaboración entre ambos
países, no solamente en aspecto macro político sino en algo que es diplomacia cotidiana.

https://ylai.state.gov/


“Creo que el principal compromiso implícito, porque honestamente dentro de este evento no
salió ningún compromiso ni se firmó nada, es seguir creciendo estos programas de diplomacia
ciudadana para poder contribuir a dos cosas que como países nos importa.

“En el caso de México evidentemente contribuir al desarrollo social del país, específicamente
en mi caso al emprendimiento de mujeres en zonas rurales y en contextos urbanos a través de las
redes sociales”, explicó. 

Odile manifestó que el gobierno de Estados Unidos busca disminuir la migración, contribuir a
través del emprendimiento a dicho propósito.

“Aunque no se estableció nada como compromiso explícito en ese tema, queda claro que
refrendamos el trabajo que ya hacemos las cinco mujeres que estábamos ahí, en mejorar la
situación de emprendimiento para que las mujeres sean independientes y autónomas”,
comentó. 
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Para la profesora, con esta reunión se reconoció la labor que ha hecho a favor del
emprendimiento y las mujeres desde hace ya varios años.

“A título personal es muy honroso y satisfactorio, creo que quedaron algunos temas en la mesa
que vale la pena explorar. Lo platicaba con la vicepresidenta Kamala Harris sobre este programa
que estamos haciendo de entrenamiento con nenis. 



“Cómo las incluimos en un modelo de negocio que sea sostenible a lo largo del tiempo, que
no sea solamente algo que hicieron porque la pandemia las obligó sino que se conciban como
emprendedoras”, expresó. 

Nenis es la denominación que nació durante la pandemia para la comunidad de mujeres que
venden por redes sociales y que entregan productos en un punto medio o incluso a domicilio. 

 

Emprendimientos sostenibles en el tiempo

Para Odile, este sería el compromiso más grande que se queda para trabajar en esta lógica de
emprendimiento que se tenía antes de la pandemia, de que el emprendimiento implicaba tener
costos fijos muy altos y era dejar muchas cosas por estar emprendiendo.

“Las nenis nos demostraron que no necesariamente es así, que los costos pueden ser bajos y que
se puede hacer a través de internet y redes sociales.

"Mi compromiso personal es asegurar que estos nuevos negocios pasen de ser vendedoras
a emprendimientos sostenibles en el tiempo”, puntualizó. 
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Finalmente, Odile señaló que evidentemente los gobiernos tienen una agenda propia, la misma
vicepresidenta tiene una agenda en un estilo de gobierno de derecha demócrata y que el gobierno



que tenemos actualmente aquí en México es todo lo contrario.

“A nivel internacional pudiera parecer que no se hace mucho, pero hay que recordar que los
países están hechos de personas y es necesario aprovechar las relaciones que a nivel personal
podemos generar y los beneficios que podemos obtener de esos países”, dijo. 

La empresaria quiso recalcar que el programa al que ella perteneció es un programa que busca
apoyar a individuos independientemente de su giro o su identificación partidista.

“Son y confían en el individuo por lo tanto creo que hay cambios que pueden hacer las personas
que hay que comunicar y enaltecer para que se deje de ver cómo que el desarrollo social va a
hacer algo que hagan los gobiernos, o las grandes empresas, lo puede hacer cualquier persona
comprometida a no dejar a nadie atrás”, concluyó. 

La vicepresidenta Kamala Harris realizó una visita presencial el 8 de junio en la Ciudad de México
en la que se reunió con el presidente Andrés Manuel López Obrador.
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